

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio á toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., martes 16 de julio de 1912 || Núm. 153

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA.—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saar, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.
San José, 25 de enero de 1912. Apartado 40



NOTICIAS DEL EXTERIOR

Río Janeiro, 13.—El señor Quintín Baccayua, Presidente del Senado murió. Fué el señor Baccayua un político prominente, y uno de los fundadores de la República.

Buenos Aires, 13.—El Presidente telegrafió de Tucuman diciendo que permanecerá hasta fines de este mes como huésped del señor Hilarret, dueño de una gran factoría de azúcar.

El señor Astorda, exoficial de la marina desde hace años ha sido un gran propagandista del sistema vegetariano y como el mismo lo ha observado opina que su organismo se ha hecho invulnerable y refractario á toda enfermedad. Se inyectó el germen de la tuberculosis, pero al desgraciado hombre hace una semana le apareció la enfermedad y los médicos

dicen que no hay esperanza de que se salve.

La Prensa publica largos artículos describiendo las grandes demostraciones de amistad hechas en honor de la Argentina, con motivo de su independencia el 9 del actual. Por este motivo se cree que aquella rivalidad, perjudicial para ambos países ha desaparecido para siempre.

Río Janeiro, 13.—El Senador Ruy Barbosa acaba de llegar; una gran muchedumbre lo acompañó hasta su residencia, vivándolo en todo el trayecto y al pasar por un café algunos impugnaron los vivos motivo por el cual la muchedumbre penetró á dicho café produciéndose un pleito de donde resultaron varios heridos.

Panamá, 13.—El Ministro Dodge ha insistido en el desarme nacional para ser vigilados por los superiores. La opinión general favorece y apoya la decisión del Gobierno.

Londres, 13.—En la semana entrante parte un vapor fletado por un sindicato que se formó para buscar en la Isla del Coco de Costa Rica, diez millones de pa-

sos que se asegura fueron enterrados por el famoso pirata Bombto. Acompañan la expedición la señora Barriettly y la señorita Davis, quienes estuvieron el año pasado en aquella isla y que aseguran conocer la grieta.

Atenas, 13.—De fuente albanesa se sabe que el movimiento contra Turquía estallará el día del aniversario de la constitución otomana.

Washington, 13.—El senador Brandegee Presidente del Comité de canales interoceánicos, hizo público hoy el texto en que Inglaterra protesta contra la violación del tratado Paunceforte con el proyectado tránsito de los barcos americanos por el canal. Mr. Knox notificó á Inglaterra por conducto de la Legación británica en este país que Estados Unidos no someterán su acción al Senado hasta recibir una protesta. Inglaterra sin embargo tiene tiempo suficiente de hacer su formal protesta pues en el Senado hay multitud de asuntos de qué tratar.

México, 13.—El Gobierno ha contratado nueve aeroplanos para el ejército; dos de éstos van ya camino á Torreón. También han sido contratados cien colonos.

Vedna, 13.—Un despacho de Selandia di Dudinhead dice que la tripulación del vapor Aurora de la exploración antártica está enteramente buna.

Constantinopla, 13.—Informan que las probabilidades de paz han aumentado con el retiro de Sefkel. El tratado de paz ha sido elaborado por los diplomáticos, quienes lo creen aceptable. El artículo 1º del tratado establece solamente la paz. El protocolo que sigue dispone que las fuerzas turcas regresarán á Constantinopla dentro de un mes, debiendo los italianos tributarles honores militares. Para facilitar á los italianos el establecimiento de la paz con los mahometanos, el artículo 2º establece que los italianos respetarán su religión en las escuelas nacionales y que suministrarán 10 millones de francos para sostenimiento de las mezquitas, clérigos y maestros. Las viudas y huérfanos árabes serán pensionados. Los mahometanos quedan en libertad de considerar el islamismo como su principal religión; la bandera italiana con sus debidas festividades flameará cada año debiendo pagar cada año medio millón de francos. Las islas serán ocupadas por Turquía nuevamente.

Londres, 13.—Los huelguistas de los muelles fueron atacados á la salida de un lunch por los estivadores, dándose de pedradas y balazos, resultando varios heridos por ambos lados.

Cherbourg, 13.—El barco francés «General Negriers» se ha visto obligado á permanecer en el muelle por haberse declarado en huelga su tripulación.

Berlín, 13.—Asegúrase que el Kaiser visitará á Inglaterra en el otoño con el fin de restablecer su quebrantada salud.

Shangay, 13.—Después de una hora de inútil resistencia 80 tibetanos se apoderaron de Litang, en la provincia de Aichuan; después de tomada cometieron atropellos quemando á muchas mujeres y niños vivos.

La Haya, 13.—En la Conferencia Internacional se han tratado las leyes relativas á la unificación del papel moneda y cheques. Inglaterra y Estados Unidos han trabajado mucho durante 2 años en idéntico sentido y no han podido convenir en la unificación á pesar de que la idea favorece á las demás potencias.

Washington, 13.—Estados Unidos ha

Pasa á la 4ª página.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcadas.

R. C. Wetmore,
Agente.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pafuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más. Visite usted «EL TOKIO», situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cª. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta del país

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 60 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

EL BANCO HIPOTECARIO

Hace mucho tiempo que el diputado por Heredia, Licenciado don Alfredo González, presentó al Congreso Constitucional un proyecto para la creación del Banco Hipotecario, y á estas horas, todavía estamos esperando el informe de la comisión respectiva.

¿Es muy difícil el proyecto?

¿Hay interés premeditado en que duerma lo que debería estar ya en el tapete de la discusión?

Las sesiones ordinarias del Congreso ya tocan á su fin, y mientras tanto los padres de la Patria pasan su tiempo en discutir pensiones y asuntos de importancia baladí.

¿Será que solamente nosotros vemos la importancia de un Banco Hipotecario? ¿Será que hay cosas más importantes que tratar en las sesiones ordinarias de la Asamblea Nacional? ¿Será... será que hay inconveniente en emplear doscientas mil libras esterlinas en comprar bonos hipotecarios y que la referida suma está destinada á asuntos de más vital interés? ¿Que hable la Comisión!

La fundación de un Banco Hipotecario por medio de acciones tiene alguna semejanza con la operación de crédito que se verifica por medio de las cédulas hipotecarias, y debido á esta similitud hay quien piensa que los bonos del Banco Hipotecario correrán la misma suerte de nuestras cédulas.

Hablemos de esto un poco. Hay una idea muy generalizada en cuanto á la importancia de las cédulas hipotecarias. Muchos son los que á estas horas creen que la operación fiduciaria por medio de cédulas es sumamente rara en Costa Rica; todo lo contrario: las operaciones grandes, las hipotecas en que tienen juego sumas de importancia inmensa, son justamente las que se han verificado en este país por medio de cédulas, y el protocolo respectivo del Registro es una prueba de ello.

Es verdad que la hipoteca de cédulas ha sido hasta ahora menos frecuente que la hipoteca común, pero esto se explica muy fácilmente. En primer lugar, cuando se trata de operaciones pequeñas es más oneroso y difícil recurrir á las cédulas hipotecarias que á la hipoteca común, y la mayor parte de las operaciones fiduciarias en que se moviliza la propiedad rural en Costa Rica, se refiere á pequeñas sumas en las cuales sería no solamente onerosa y difícil la expedición de cédulas, sino también inútil por completo.

Nuestro Código Civil reglamenta la constitución de cédulas hipotecarias, y una de las condiciones para verificar esta constitución, es la de expedir cédulas por valor de cien colones cada una, ó de cien unidades monetarias cuando se trata de acuñación extranjera. De manera que es más sencillo y más factible constituir una hipoteca común para conseguir un préstamo de doscientos, de mil y aun de cinco mil colones, que recurrir á las cédulas hipotecarias, toda vez que la operación es más práctica recurriendo á un acreedor que á dos, á diez ó á cincuenta en créditos de pequeña importancia. No así cuando se trata de créditos mayores en que tienen papel importantísimo sumas de cincuenta, de ciento y de más miles de colones, pues en este caso no siempre hay personas suficientemente acaudaladas para erogar toda la suma, y bien vale la pena constituir cédulas, bonos ó acciones sobre una

ó varias propiedades que sean una garantía satisfactoria.

También hay otra circunstancia que influye poderosamente en que la cédula hipotecaria no sea empleada de manera tan frecuente como la hipoteca común, y es esta: un crédito de cincuenta mil colones distribuido en cédulas implica ó da derecho á creer en la existencia de cinco mil tenedores, de cinco mil acreedores, por cien colones cada uno. En contra de los cinco mil tenedores de bonos ó acciones, pueden sobrevenir las dificultades siguientes: falta de interés marcado en cada uno de ellos por tratarse de pequeñas sumas, y por lo mismo falta de intereses en la conservación de la finca que responde por el crédito total, ya que entre cinco mil tenedores no hay uno encargado expresamente por todos para la conservación de la responsabilidad común; la poca seguridad del pago exacto y cumplido de los intereses y de la suma total al vencimiento del crédito.

En la hipoteca común es posible la prórroga; en la hipoteca de cédulas es indispensable el pago al vencimiento para que la cédula equivalga á un cheque, á un billete de banco pagadero á la presentación.

Con todo y estas desventajas, en nuestro país ha sido muy usada la cédula hipotecaria cuando se trata de créditos de importancia notoria.

Pero si es cierto que las acciones del Banco Hipotecario tienen alguna semejanza con la constitución de cédulas hipotecarias, también es cierto que existen estas enormes y favorables diferencias.

Primera: un Banco Hipotecario recibe fincas en garantía y expide bonos por la mitad de su valor; pero el Banco tiene su consejo de administración, tiene sus empleados, tiene sus calificadores que velan, valoran é inspeccionan las fincas hipotecadas. Los tenedores de cédulas, de bonos ó de acciones, en este caso tienen su personal, su institución responsable, tienen quien cuide por los inmuebles que se dan en garantía. No hay pérdida posible, no hay engaño posible.

Segunda: en el Banco Hipotecario todas las fincas que se dan en garantía responden en conjunto por el total de los créditos concedidos.

Tercera: el Banco Hipotecario tiene entre sus operaciones primordiales la de pagar religiosamente intereses y créditos vencidos. No hay demora, no hay molestia, no hay dificultad en el pago de lo que se debe.

Por eso dice el artículo segundo del proyecto: «Las operaciones del Banco Hipotecario consistirán en emitir obligaciones ó bonos hipotecarios y transferirlos sobre hipotecas constituidas á su favor, en recaudar las anualidades que deben pagar los deudores hipotecarios al Banco; en pagar con exactitud los intereses correspondientes á los tenedores de bonos hipotecarios, y en amortizar á la par bonos hipotecarios, etc.»

¿Es posible la fundación de un Banco Hipotecario?

No es posible si se encarpeta adrede el proyecto respectivo.

No es posible si hay intereses de por medio, si puede más un grupo que un pueblo, si no se mira más allá, si importa poco lo que vendrá después.

No se puede si no se quiere, lo cual hace muy verídico el refrán de que lo que se quiere se puede.

N

Fiesta escolar en la ciudad de Heredia

Lo fresco de la mañana nos hizo saltar del lecho muy temprano para ir en busca de los tibios rayos del sol, alimento nutritivo de nuestros nervios desgastados por la edad y el trabajo. Caminábamos, pues, por la espaciosa acera del Parque Central cuando oímos ruido acordado de centenares de vocecillas que en festiva zambra, desfilaban cual bandada de pajarillos de vistosos ropajes. Eran las niñas de la Escuela Elemental que en número no menor de doscientas, acompañadas de sus buenas maestras, iban á reunirse á sus compañeras las de los grados superiores en el Edificio que la Junta de Educación tiene destinados á éstos últimos. Allí en perfecta separación de sexos, encontramos reunidos más de ochocientos alumnos, con sus vestidos de domingo sencillos pero aseados. En dos plazones detrás del puesto de honor, se había escrito el programa de aquella fiesta, con que el nuevo Director despide por quince días á sus educandas y desea felices vacaciones á sus compañeros de tareas.

No trataré de describir en detal el desarrollo del programa que comprendía diez y seis números divididos en dos partes, por no hacer largo este artículo; si diré, haciéndome eco de la impresión que en el público produjo dicha fiesta, que el programa fué desarrollado tan magistralmente cuanto era de esperarse dada la corta edad de los infantiles actores. Las recitaciones en los cinco grados fueron bien comprendidas y mejor sentidas por los jovencitos ingenuos, florecillas tempranas que ostentan en botón aún los vistosos colores con que la prodigiosa naturaleza promete engalanarlos. Diálogos rimados escuchábamos en que se plataba la energía del laborioso futuro artesano, acostumbrándose ya á afrontar con valor el duro trabajo; y al filósofo en clero predicando virtud y constancia al indómito carácter de un plichón de anarquista. Esto en el lado de los varones.

En el opuesto lado admiramos la infantil sonrisa, la gracia inolvidable confundida aún con la inocencia, arrancándonos lágrimas furtivas de ternura infinita con recitaciones tan sencillas y elocuentes, como la de nuestro malogrado vate Aquileo, recitada por su propia hija, envuelta en albo manto de inocencia, de rodillas, mirándonos con tristora de orfandad, con su vozita delicada, modulando arpegios conmovedores, dejando con su vestido de carácter hondamente grabada la impresionante escena. Si todo esto no es arte y poesía patrios; si todo esto no es vida y realidad; si es ilusión ó sueño, bendita sea la vida que tales goces encierra.

El profesor de canto, Gutiérrez, que ha dado en la chifadura de poner en magistral sofla las costumbres ticas y traducir las inclinaciones de los escolares, todo con un sabor patrio que conmueve, con cierto calor local tan sentido que oyéndolo nos reconocemos niños, jugando aun en la escuela con nuestros locos compañeros, cantando «la gallina copetona» ó encumbrando la atrevida «cometa» y haciéndola dar cabeceos asombrosos allá en las celestes alturas; el profesor Gutiérrez, digo, no pudo encontrar mejor teatro para mostrarnos el encanto de sus sentidas canciones. Un aplauso, pues, para el distinguido maestro, aplauso que se pierda entre el estruendo con que mil seculares manecillas saludan unisona y espontáneamente la terminación de cada estrofa. El Maestro Morales, siempre correcto como un clásico, también nos arrancó nutridos aplausos especialmente con su canto «El Batallón» en el que los futuros soldados de la patria hicieron retumbar el suelo al compás de sus pisadas y el aire al estruendo de cuatrocientas maravillosas voces.

Y despaldos con el siempre respetado himno nacional salimos del edificio con la cabeza descubierta por el respeto y el corazón palpitante por el sentimiento hondo que aun nos conmovía, llevando un grato recuerdo de nuestros años de infancia cuando nos codeábamos en los bancos de la Escuela con los hijos de artesanos pobres que ya desde allí nos tenían relegados en lugar secundario, porque la escuela ha sido entre nosotros el primer centro en que imperó la democracia práctica.

Gracias, sí; gracias mil á los Inteligentes Directores de la Escuela del Centro de Heredia que así saben despedir á alumnos y á padres de familia, dejándoles una grata impresión que no borrará el tiempo; porque cuando volvamos á oír zambra y fiesta en el edificio escolar, diremos con el poeta:

¡Oh, Lázaro! Ven afuera;
¡Paralítico! Levanta:
Que ya están tocando á Gloria
En las alturas del alma.

ERNESTO

Heredia, julio 13 de 1912.

Mi pensar constante

Para Pascasio Díaz del Gallego
CUBA

Así como tú ante la ciudad dormida contemplas desde la ventana de tu aposento el eco de una danza cuyo rumor cadencioso y grato distrae tu pensamiento en la silenciosa calma de la noche, y «miras entre penumbras las tórridas montañas de tu patria, y las viviendas de la urbe apiñadas como ejército dormido», así mismo veo también desde mi triste y solitaria bohardilla apesar del rudo y bullicioso estrépito de los carruajes y tranvías que mueve la ciudad capitulina, esa tierra bendecida y regada por la sangre de tantos mártires, envuelta hoy entre oscuras nebulosidades.

Así como tú desde la ventana de tu aposento contemplas con aflicción *aquel lejos* que divisas á la luz de las fulgurantes estrellas como un punto que se destaca, y crece, y se levanta gigante y señor haciéndote caer en mil genuflexiones, así le veo en mis horas de letargo, en mi recogimiento, en mis noches de insomnio que la acalorada mente recorre su pasado, presentándose ante mi fantasía como tenue visión, esa SIERRA encumbrada, y esa cresta preñada por espesa arboleda donde retumba hoy el zumbido del cañón lanzado por unos reptiles venenosos que han debilitado y desangrado la florida campiña cubana en una lucha cobarde y cruel de hermano contra hermano.

Hermanos que fueron ayer, hermanos que hace 17 años cuando en Baire se pronunció el grito de «VIVA CUBA LIBRE», todos abrigaban una sola idea, nadie pensaba en la diferencia de razas que luego había de surgir, todos, blancos y negros, unidos en fraternal consorcio, desde aquel memorable día 24 de febrero de 1895, lucharon por ver en el diáfano horizonte de Oriente el signo libertador de la hermosa patria de Céspedes, desligada por entero de las opresoras cadenas de aquella madrastra odiada con sed devoradora en aquel entonces, y quizá hoy en estas horas tristes en que sus hijos se hallan divididos por la ofuscación y la barbarie sufre y llora, sin poderles decir: «¡Hijos, no os matéis!»

En aquel tiempo no había colores, no había razas, sólo existió un corazón unido que latía por una misma idea; en aquella lucha de zozobras, en aquella guerra de verdadero amor patrio, no había blancos ni negros, porque el blanco y el negro, donde armaban su campamento y hacían su rancho, allí comía y allí se albergaba.

Su único fin era la decidida libertad, lo que para el gobierno español fué siempre un crimen, la santa doctrina que el Apóstol MARTI, y el inmensamente héroe ANTONIO MACEO, supieron legar como única herencia á los hijos de Cuba. Por eso se luchó, se combatió, pasando infinitas amarguras, desnudeces, perse-

cuciones injustas, y miserias indescriptibles, pero llegó el día en que ese pueblo esclavo vió brillar en su cénit la tan anhelada estrella solitaria, como brilla el lucero luminoso de nuestro amanecer en el claro y trasparente azul de ese cielo purísimo, y cesaron sus enormes fatigas, y sacudieron sus pesados yugos pudiendo respirar con satisfacción el perfumado ambiente de esa libertad deseada y apetecida. Yo admiro la vida de los pueblos que se sobreponen, y se engrandecen, llegando á purificarse por su propio esfuerzo.

Pues si todo lo que Cuba fué, y es, logrose á fuerza de mucha sangre de hermanos derramada, ¿para qué hoy todas esas miserias y pequeñeces en que nos revolvemos y enfangamos? ¿para qué esas diferencias, esos antagonismos, y ese odio de muerte de color á color, si todo es mentira, si nada de eso existe por ley de naturaleza y fuerza del destino porque la sangre bulle mezclada en nuestras venas? ¿Qué queremos? ¿Ver ese manto azul cubierto por negro celaje, y nuestro emblema que debiéramos ostentar orgullosos ya que fué conquistado á costa de tantas vidas, trocado quizá por el execrable pabellón estrellado?

Horrenda ingratitud la cometida hoy por esos apóstatas que pisoteando el nombre santo de libertad, enrojecieron los campos cubanos con sangre fratricida, y clavaron su acero envenenado para tronchar de un solo golpe la magna obra realizada por aquellos mártires que se han sacrificado en holocausto de sus bellos ideales. Bien dice el eminente hombre público Juan Gualberto Gómez á este respecto: «No tan sólo hay que destruir los herejes, sino también la heregía, para que desaparezca de raíz la idea fatal que produjo el actual movimiento racista».

Aplaudo las palabras de este hombre público é ilustre periodista, que apartándose en este momento de peligro para la patria, de todo color político, condena rudamente la actitud foragida llevada á la práctica por esa masa *Etiopiana* que ha traído el baldón y la vergüenza á los pacíficos hogares de Oriente.

Un Publio Cornelio Escipion fué el destructor de Cartago; un Yvonet y Estenoz quisieron también ser en este siglo de las luces, del progreso y de la civilización los destructores de la República Cubana.

El trabajo que os queda á los que estáis presentes y amáis al *terruño*, es aniquilar la idea que brotó de esos cerebros mal formados, evitando así que la campaña cubana donde moran los restos de mis amantes padres vuelva otra vez á teñirse de carmín con la sangre de hermanos derramada.

ROSENDO DEL VALLE

San José de Costa Rica, julio 14, 1912

Huésped ilustre Notas de Heredia

El sábado llegó á esta capital la distinguida escritora española, doña Belén de Sárraga, Directora de «El Liberal» de Montevideo, quien anda haciendo una gira de propaganda educacionista por estos países, y recogiendo datos para un libro.

La señora de Sárraga, que también es oradora de celebridad reconocida, piensa dar en ésta tres conferencias sobre tópicos de interés trascendental.

Presentamos á la eminente intelectual nuestro saludo y le deseamos muy grata permanencia entre nosotros.

Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barata el fieta. Precios sin competencia.—Entenderse en San José con

VIDAL LÓPEZ

y en Turrucares con

CUSTODIO ALFARO.

Movimiento diario

Los que nacen

Hernán, de Arturo Otálora y Clementina Vargas.
Inocencio de Mercedes Sanchez.
Gilberto, de Angela Durán.
Amelia, de Fernando Domínguez y María Dertozzi.

Los que viajan

Carlos Losano, Nicaragua.
Rafael Salas, Panamá.

IZTEPEQUE
SALVADOREÑO
—de primera—
Virginia y Kentucky
Clases Superiores
DIRECCION:
Mercado, Calle 6a. N.
NÚMERO 33
JORGE CASTRO G.

La mejor clase

Don Guillermo Vargas se separa de "La República"

Una despedida amarga

En la edición del domingo «La República» trae como editorial un artículo de don Guillermo Vargas en que manifiesta que desde aquella fecha se separó de la Dirección y Redacción de aquel periódico para dedicarse exclusivamente a la carrera de las leyes.

Con la separación del señor Vargas «La República» pierde un magnífico escritor que llenaba de lustre y de honra sus columnas; pierde al sedoso editorialista que daba con su brillantez mental y su serenidad de juicio una respetable autoridad a dicho diario y lo presentaba como un modelo de circunspección, de equanimidad y soldad entre sus colegas de la prensa nacional.

Baja el señor Vargas de la alta tribuna periodística entre el aplauso y las sonrisas de simpatía de sus colegas en la prensa y de sus muchos admiradores en la sociedad. Se comprendía vagamente cómo debía ser su lucha diaria, de amarga y desalentadora, teniendo tal vez que supeditar su criterio y los impulsos de su hermoso corazón, al capricho y a las conveniencias de ajenas voluntades, incapaces de alentar los nobles fines y las trascendencias sociales del alto sacerdocio de la prensa.

Pero los párrafos de la misma despedida del señor Vargas, nos revelan ahora que si bien se mantuvo en la agitación de aquella lucha cruel y desoladora para un hombre de talento, logró en cambio, hasta donde le pudo ser posible, mantener en el periódico su sello personal y dar alguna orientación provechosa, elevada e imparcial a la hoja que se puso bajo la energía de su pluma y la potente irradiación de su pensamiento.

Oigamos al mismo señor Vargas en su despedida: «Cumple al deber de mi conciencia decir que la tarea realizada no corresponde al nivel de mis aspiraciones, pero que, en cambio, siempre procuré actuar personalmente en «La República» dentro de un criterio sano acerca de la función periodística, de tal manera que si, al retirarme de este órgano de la prensa nacional, no llevo el recuerdo halagador de triunfos conquistados en la batalla del pensamiento libre, tampoco me intranquilizarán en mis nuevos senderos remordimientos de mercantilismo, de doblez ni de falta de hidalguía en el desempeño de mis modestas labores de diarista».

Profundamente reveladores son los conceptos de ese párrafo, que por sí sólo representa un aspecto de la vida de los escritores, cuando por circunstancias adversas tienen que laborar y producir luz bajo el dominio de extraños intereses.

¡Pobres ellos cuando tienen que vivir aquella vida! ¡Y qué dichosos cuando pueden abandonarla e ir a plantar su tienda bajo una fronda amable, en que los espera la alegría de los trinos y el afecto cariñoso de otros pájaros hermanos!

Lamentamos por lo que se refiere a nuestro colega «La República» la separación de un escritor que daba brillo y honorabilidad a sus columnas; pero respecto a don Guillermo Vargas, no podemos menos que felicitarlo por la labor que realizó en la Prensa y por los halagos que le ofrece el porvenir en la carrera de las leyes, donde hallará un campo más amable y dilatado para dar libre vuelo al pájaro azul de su talento.

Ultimas noticias del cable

Valparaíso, 14.—Ha habido una gran explosión de dinamita en la mina que pertenece a la Braden Coppes Cowal, la única factoría americana que hay en Chile. La explosión mató a más de 50 chilenos e hirió de manera horrorosa a muchos otros. Según informes semi-oficiales esta es la tercera vez que ocurre esa catástrofe en un tiempo relativamente corto. La causa según se cree es por falta de previsión y sentimientos humanitarios de los Ingenieros americanos y los agentes. Varios periódicos atacan a los americanos en general, diciendo que tienen mucho que aprender de la gente civilizada, y agregando que aquí existen otras factorías inglesas y alemanas a las que no les ocurre accidentes semejantes.

Buenos Aires, 14.—Entre los hacendados de la provincia de Santa Fe ya ha habido agitación y han protestado contra el alto precio en el arriendo de tierras.—El Director General de Estadística y el Ministro de Agricultura visitaron la provincia y creen que las dificultades no solamente se originan en el alto canon que pagan por los terrenos, sino también en el alto costo en el transporte; sin embargo se les hará algún rebajo en el canon. Todos los periódicos, por el fallecimiento del señor Quintín Bocayuva, hacen presente el gran republicano como también haber sido un sincero amigo de la Argentina en el Brasil. El Presidente encargado ha enviado sus muestras de condolencia al Presidente Fonseca.

Río Janeiro, 14.—El señor Campos Sales regresó siendo recibido por el señor Roca; cuando los dos ex-presidentes se abrazaron el público prorrumplió en vivas y la banda militar ejecutó los himnos del Brasil y la Argentina. El Gobierno decretó honores oficiales a la memoria del señor Bocayuva.

Guadalajara, México, 14.—En la madrugada sintieron 4 temblores; hay mucho pánico; resultaron algunos heridos.

Chihuahua, 14.—Mil federales dirigen a Juárez en persecución de los rebeldes. Asegúrase que los rebeldes en su tránsito van destruyendo las vías férreas de manera que los federales encuentran muchas dificultades en la persecución. Cuéntase que en una fiesta que dieron a Orozco antes de la batalla de Bachimba encontrábase en el salón de la recepción el retrato de Porfirio Díaz, que fue saludado militarmente por Orozco, quien dijo: «Que falta nos hace este viejo y como hemos sido logrados con él; la historia se encargará de hacerle justicia». La concurrencia muy conmovida y lo ovacionó prorrumpliendo en vivas a Díaz.

Habana, 14.—Las calderas del crucero «Cuba» explotaron hirviendo a 4 marines de gravedad.

Nueva York, 14.—El Sr. Oscar Straus fué electo Presidente del Comité de arbitrajes en el arreglo de los empleados de los ferrocarriles de la Caestren Traffic Association. El comité principiará el 15.

Halifax, 14.—Un gran incendio en Point Lupper destruyó la estación del Ferrocarril Internacional, dos hoteles y seis casas.

Madrid, 14.—Las negociaciones del Ferrocarril de Tánger a Fez serán firmadas en San Sebastián por los Embajadores de Francia e Inglaterra.

Sevilla, 14.—Un gran incendio destruyó un almacén de drogas; hubo grandes pérdidas.

Almeira, 14.—La huelga se agrava; las colisiones entre huelguistas y escuadras dieron por resultado varios heridos de gravedad.

Vigo, 14.—En una reunión que hubo en el Teatro, Soriano calificó la revolución de Portugal de comedia bufa y atacó al Gobernador Español por haberla favorecido; el delegado llamó al orden.

Londres, 14.—«El Daily Totelegraphica» su nota editorial, refiriéndose a la proyectada discriminación en favor del tráfico de embarcaciones americanas en el Canal de Panamá dice, que «América para los americanos» es el grito popular que se oye y que a Taft quizá no le es fácil evitar que ese grito lo lleve por mal camino; sin embargo abrigamos la esperanza de que prevalecerán los consejos racionales y que a todo trance la dirección irá pospuesta hasta que el asunto pueda ser considerado en una atmósfera menos cargada de electricidad.

«El Daily Chronicle» dice que la Gran Bretaña no sólo inspira en la protesta sobre derechos nacionales imparciales, sino que hará frente por el bien del resto de los países.

Lisboa, 14. Baltha Delfitas, Ministro de Portugal en China y Japón ha sido trasladado a Washington para arreglar la representación en la exposición de Panamá en el Pacífico.

Washington, 14.—Según el Departamento de Estadística en el ramo de agricultores los hacendados han obtenido el 17% más en su producto que el año pasado.

Nueva York, 14.—El Lucifanta llegó con mucho retraso a causa de fuerte neblina. Informan que estuvo a punto de colisionar con un buque de tres árboles, pues estuvieron uno de otro a la distancia de unos pocos pies, pero el capitán con muchísima habilidad manejó el timón que obedeció como si hubiera sido una pequeña embarcación, pasando en la vida a un metro el uno del otro.

Madrid, 14.—Algunos de los diarios comentando la ocultación de noticias rela-

tivas a la invasión monárquica a Portugal, dicen que además de contradictorios hacen crecer el movimiento realista y es más considerable de lo que se conoce. Se confirma que no ha terminado; también se ha confirmado de Orense que Paiva se halla en Solelho con una columna de 1000 hombres bien armados y equipados y que se prepara un ataque de 100 monárquicos que estaban en la proximidad de la frontera y se han internado a Portugal para unirse.

Ferrol, 14.—Los trabajos del arsenal están adelantadísimos; está terminada la construcción de cuatro muelles con potentes gruas, talleres de ampliación y otras maquinarias. Se terminará el dragado de la bahía para el uso y fondeadero de todos los acorazados.

Notas sueltas

El sábado en la noche se reunieron en los salones de la «Sociedad de Trabajadores» varios miembros de la «Unión Mecánica» acordando celebrar el viernes próximo una reunión general con el fin de estudiar y discutir los estatutos que han de regir en dicha corporación.

El Ingeniero don Joaquín Fonseca salió para Santiago de Puriscal con el propósito de localizar los estudios prácticos por el Director General de Obras Públicas don Luis Matamoros, para la cafetería y planta hidro-eléctrica de aquella villa.

La señora María Duarte se presentó ante la Dirección de Policía manifestando que se halla sobrecogida de miedo, porque cierto individuo la amenaza de muerte, y pone en conocimiento de la autoridad cualquier desgracia que pudiera ocurrir.

En San Francisco de Mata Redonda y en la Iglesia de la Soledad se verificaron el domingo espléndidos turnos que dieron muy buen resultado en favor de ambos templos. Hubo muchas rifas y gran animación y concurrencia.

Caso repentino sucedido ayer en S. Vicente

Ayer a las 6 de la mañana en el poblado de San Vicente se encontró en el suelo atada al pie de una paja de agua la joven Evangelina Umaña, vecina de aquel lugar, huérfana y sumamente pobre.

Los vecinos y las autoridades locales la sacaron momentos después para darle todos los auxilios necesarios, pero fué imposible hacerla volver. En la tarde se le comunicó al señor Gobernador el caso ocurrido, quien ordenó al Médico del Pueblo doctor Barrionuevo se trasladara a dicho lugar, lo que fué verificado momentos después.

El doctor Barrionuevo que conoce la clase de enfermedad que la referida joven viene padeciendo, supone la haya acometido un fuerte acceso que la haya hecho perder la vida.

De Limón

Para mañana reservamos la crónica de la última velada de Limón y un artículo de nuestro compañero Lactos Larino sobre el estado económico y social del puerto.

En el Nacional

La troupe lírico infantil del Comendador Ernesto Guerra, ha atraído al Nacional a nuestra sociedad, ávida como estaba de espectáculos.

Las tres funciones que se han dado, en general han dejado satisfecho al numeroso público que ha asistido a ellas, sin embargo de que se apuntan ciertos contrastes de edad entre partes principales de la Compañía, que hacen desmerecer, en el conjunto, el mérito artístico de la misma y de las obras que se dan. Pero ese detalle a veces desaparece ante el esfuerzo de los artistas por salir airoso en el desempeño de su cometido, y así se explican las ovaciones entusiastas que la concurrencia les ha dispensado. No nos atrevemos, con las primeras impresiones recibidas, a dar una opinión concreta respecto de la compañía y de cada una de sus partes, pero sí aplaudimos la acertada batuta del señor Director y Concertador que ha sabido distinguirse de una manera notable en estas dos noches pasadas.

Esperamos a conocerla mejor para emitir nuestro parecer, conformándonos por ahora con desear a la Empresa una sucesión de éxitos brillantes.

Congreso Constitucional

La Sesión de ayer

Se abrió la sesión a las 4 y 45. p. m.

—Se leyó y aprobó el acta.

—Se aprobaron las formas de los decretos por los que se amplía a 200.000 colones la suma para gastos de límites con Panamá; y por el que se distribuyen los electores del distrito 4º del cantón de Naranjo, entre el nuevo cantón de San Carlos y el distrito de Zarcero obedeciendo al vecindario que tuvo cada elector al tiempo de la elección.

—Dictamen sobre la memoria de Gobernación y sobre el Presupuesto para el año próximo: el primero manda archivar la Memoria; el segundo aprueba el proyecto del Poder Ejecutivo.

Alfaro V. — Presentó un proyecto de ley tendiente a Interpretar el artículo 2º del Decreto Nº 17 de 9 de Junio de 1911, con el objeto de amparar los títulos inscritos en el Registro de la Propiedad de los lotes de terrenos que pudieran estar comprendidos dentro de la zona Astúrriz, y que fueran adquiridos mediante la intervención expresa del Estado, en pago de gracias municipales y antes de Mayo de 1908, fecha en que fue declarada la indenunciabilidad de esa zona.

Fue admitido y pasó a la Comisión de Legislación.

Romero Escobar. — Presenta un proyecto de la Composición de Caminos, para gravar con un impuesto de 0.25 céntimos cada hectarea de terreno cultivado ó inculto. El producto de ese impuesto se aplicará a la composición de caminos.

—Memorial de las Municipalidades de Orofina y San Mateo para que se les adscriba a otra jurisdicción judicial. Este memorial fue amparado por el diputado Santos. Fue admitido y pasó a la Comisión de Justicia.

—Memorial de vecinos de Santo Domingo por el que se oponen al proyecto que acuerda cambiar de nombre de ese cantón por el de «Montero».

—Dictamen favorable para autorizar a la Junta de Educación de Limón para vender una parte de finca, con ciertas restricciones respecto a poseedores.

—Dictamen acerca de la reforma del Diputado Rodríguez a la ley actual de procedimientos para efectuar embargos preventivos. No está de acuerdo con que se obligue al actor a acompañar documento alguno porque vendría en muchos casos a desvirtuar la acción preventiva del embargo.

Saborío. — Presenta un proyecto formado por los diputados Castano, Alfaro y él por el cual se auxilia a la Junta de Caridad de Alajuela con la suma de... \$ 10,000 para terminar la construcción del Hospital de San Rafael, de aquella ciudad. Fue admitido y pasó a la Comisión de Beneficencia.

—Proyecto del Poder Ejecutivo para autorizar el gasto de la suma de... \$ 189,645-00 para la reparación de edificios públicos, dañados por los últimos temblores. Pasó a la Comisión de Obras Públicas.

—Proyecto para auxiliar al Municipio de La Unión para la reparación de edificios públicos presentado por medio del Poder Ejecutivo. Pasó a la Comisión de Obras Públicas.

—2º Debate del proyecto que vota \$ 700 para la publicación de prospecto para la Compañía Agrícola de Puccl.

—2º Debate del que autoriza a la Junta de Educación de Palmares para vender al Municipio, destinada para el mercado y por suma no menor de \$ 2,500 una finca de su propiedad.

Orlas negras

Lejos de su tierra y de los suyos, acaba de sucumbir la distinguida matrona, gala y ornato de nuestra sociedad, doña Mercedes Hernández de Pinto.

Dignense nuestros amigos el doctor don Eduardo J. Pinto y la familia toda doliente, aceptar nuestros votos de profundo sentimiento por tan sensible desgracia.

Anteñoche murió doña Luisa Radice de Origgí, esposa del empresario y constructor don Francisco Origgí, y madre del artista don Francisco del mismo apellido, a quienes, como a los otros deudos, enviamos el más sincero pésame.

2º debate de la ley Orgánica de la Facultad de Ingeniería.

—3er. debate del proyecto que ordena el pago de pensiones de maestros de los fondos comunes, mientras no se haya formado el fondo de enseñanza.

Santos. — (No se le oye lo que dice.)

Rodríguez. — Lo que solicita el diputado Santos es inconstitucional; no se puede dar más de tres debates a una ley. Sáenz. — Está de acuerdo con el dictamen de la ley que pone en vigencia los artículos 50 y 51 de la de Educación Común. Argumenta en favor de su parecer. Oplna porque el 67 del fondo de Educación pase a las Juntas de Escuelas una vez que haya crecido lo bastante para atender las pensiones de maestros.

Coto. — Está conforme con el fondo de este asunto, mas no con el procedimiento; este Congreso no puede conocer de negocios que fueron debatidos y quedaron pendientes desde 1905.

González Rucavado. — Quien no está de acuerdo con la forma de una cosa tan simple, tampoco lo está en el fondo. La entidad «Congreso» no ha desaparecido porque cambie el personal que lo integre; es como suponer que Costa Rica desapareciera porque muriera la generación presente. No conoce texto constitucional que desautorice este procedimiento. La cuestión de pensiones es pertinente; se ha discutido bastante la ley respectiva de pensiones. Los maestros, tal y como están las cosas, tienen sólo pensión de Derecho; ya aquí se ha dicho algo a ese respecto y es necesario aclarar la situación.

Santos. — Ataca la inconstitucionalidad del procedimiento traído a la vista. A este asunto debe dársele tiempo.

Es grave la cuestión de pensiones desde el punto de vista del presupuesto y no debemos tirar así no más el dinero porque ó nos atraemos la tiranía ó nos exponemos a la intervención extranjera. Es necesario que pensemos lo que estamos haciendo cuando votamos sumas de dinero para pagar servicios prestados en vida por quienes siempre estuvieron empleados. No puede votar este asunto por falta de estudio.

Peralta. — Debemos evitar las charlas parlamentarias del diputado Santos y dejarnos de inútiles controversias como decía el vate Bermúdez. Hace moción para postergar este asunto para dentro de dos días.

Vargas Calvo. — Deja presentada la moción para prever el acta de la sesión anterior en lo que se refiere al sueldo de Cónsul de Francia en París.

Santos. — Da las gracias a Peralta. Sáenz. — Alega que ésta es una obligación real del Estado para con los maestros titulados; no es gracia lo que se les otorga, es justicia. Ya hay bastantes fondos para atender las pensiones de los maestros y con poco queda bien acrecida esa suma.

Anuncia la presentación de un artículo segundo para distribuir más tarde el sobrante del fondo de pensiones. Está de acuerdo con que se proponga está discusión para pasado mañana.

González Rucavado. — Apoya la moción de Peralta la que fué aprobada.

—Revisión del acta pedida por Vargas Calvo.

Hace este diputado observaciones al respecto para apoyar su moción. Personalizó su argumentación pregando las bondades de nuestro actual Cónsul señor don Alberto Alvarez y los buenos oficios que presta al país en la gran capital del mundo.

Alfaro. — Usó de la palabra para apoyar la moción Vargas Calvo. Quedó en el uso de la palabra.

Instalación de la cañería de Guápiles

En razón de no haber sido aprobados por el Director General de Obras Públicas los estudios que se habían practicado para instalar la cañería de Guápiles, se ha dado orden a dicho empleado para que mande un ingeniero competente a practicar nuevos estudios.

Alarma de incendio

Anoche a las 9 se quemó un rancho de madera propiedad de la señora Elodia de Garrido en el Paso de la Vaca, barrio de La Bomba que pudo traer peores consecuencias a no prestar diligente actividad la sección de policía y el 2º Jefe de Bomberos que lograron extinguir el fuego por uno de los patios contiguos.

A las 9.30 todo se había terminado sin ninguna novedad.

BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA HERMANOS

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos.

300 al Sur de la gloria de la Soledad

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos
INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betón para calzado "CORDIN"

LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado
UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABRIA.

firmado un tratado de extradición con Honduras, el último país del mundo que le faltaba.

Londres, 13.—Se han colectado hoy cerca de 150 mil dollars en Ectocort, destinados á la Sita Elisabeth Tourney, reina de la belleza.

Puerto Plata, 13.—Complicase la situación; los rebeldes avanzan sobre la línea del Río Tagus y dominan virtualmente la provincia de Montecristo, evitando de esa manera que le lleguen provisiones al Gobierno. El tráfico se ha suspendido.

Puerto Plata, 13.—Continúan las alarmas debido á que pandillas de soldados andan por las calles en espera del enemigo. Las familias poseídas de pánico huyen.

Panamá, 13.—La Unión Patriótica publicó un manifiesto diciendo que ha dispuesto no votar en las elecciones venideras, fundándose en fraudes cometidos por el comité en las últimas que tuvieron lugar y la no satisfacción de la intervención. Ha aparecido un caso de fiebre amarilla.

Reconstrucción del Edificio Municipal de Naranjo

Se ha dado orden al señor Director General de Obras Públicas, á fin de que proceda á la designación del arquitecto que junto con el nombre la Municipalidad de Naranjo, procedan á levantar los planos para la reconstrucción del Edificio Municipal de aquella villa, destruido por los últimos temblores.

Para llevar á cabo esta obra, el Congreso otorgó, por decreto del 21 último, un auxilio de veinte mil colones.

Actualmente el Municipio y sus dependencias, están instalados en piezas incómodas por las cuales tiene que satisfacer alquileres que disminuyen mucho sus entradas.

La policía

encuentra un hombre herido por las Casas de Corrección

Cerca del Liceo de Costa Rica, por el camino que conduce á Desamparados, fué hallado en la madrugada del domingo un individuo como de unos 38 años de edad, tendido en el suelo entre un gran charco de sangre.

Se supuso que algún crimen se había hecho, pero levantado aquel cuerpo casi exánime resultó ser un tal Pedro Ramírez Mora, que presentaba una profunda herida con arma cortante en el espacio axilar izquierdo, produciéndole tan fuerte hemorragia que pudo ocasionarle la muerte.

Se trató de investigar el hecho pero el herido se abstiene en dar ninguna declaración, diciendo tan solo que él no sabe absolutamente nada ni puede dar fe de lo que le haya ocurrido.

Fuó llevado al Hospital, habiendo practicado un tratamiento especial por lo complicado de la herida, los doctores Soto, Picado y Barrionuevo.

El asunto pasó á manos del señor Alcalde 2º quien tiene á su cargo la respectiva información.

Importante mejora en el camino de La Estrella

Bajo la dirección de don Carlos Sancho y por cuenta del Tesoro Público, ha quedado terminada una importante sección del camino de La Estrella, jurisdicción de la provincia de Cartago, á la región de Dota, que comprende una extensión de diez kilómetros, á partir del punto llamado El Palmital.

Según informes obtenidos, éstos trabajos están muy bien ejecutados con pendientes que apenas alcanzan el diez por ciento.

La parte que queda por ejecutar, alcanza más ó menos á otros diez kilómetros para tener hasta Dota una vía expedita para carretas.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores,

Antonio Ubano y Hno.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarros, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Emilio de J. Quirós y Ca.

ponen su SASTRERÍA á la orden del público en general. Instalada en la Avenida 2ª, Oeste, entre calles 10ª y 8ª, Sur.—San José.

Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exige.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.